



## Editorial

# A RECUPERAR LA CASA DONDE NACIO NERUDA

**T**odas las ciudades suelen enorgullecerse por sus hijos más ilustres, aunque muchas veces éstos no pasen de ser sólo personas de una restringida gravitación local. Incluso, en este alfar por lucir a más y más figuras nacidas en su tierra, no trepidan en acuñar leyendas, en esmerarse en presentar argumentos que muchas veces son de exigua solvencia. Claro ejemplo de esta situación es el caso de Carlos Gardel, uno de los intérpretes populares que más hondo ha calado en el gusto popular de los latinoamericanos. Argentinos y uruguayos se han peleado su maternidad, pero es un hecho cierto que nació en Francia.

Retornemos a Chile. Por mucho que se formara en Temuco, que viviera su adolescencia de poeta en Santiago y llegara, a la larga, a ser patrimonio universal, lo concreto es que Pablo Neruda nació un 12 de julio de 1904, en Parral. Empero, por estas pequeñeces de la vida, allí, en esa ciudad, no existe placa alguna que recuerde el lugar preciso donde vino al mundo el segundo Premio Nobel de Chile. Esto es lo concreto. Lo demás son meras explicaciones, más allá de la relativa fantasía con que se recuerden algunas fechas determinadas.

Cómo explicar a las futuras generaciones que el monolito que recordaba donde nació fue sacado a poco de asumir Pinochet. O que el sitio de su casa fue vendido a un particular, en vez de ser declarado monumento cultural, como lo son -por ejemplo- los lugares donde nacieron O'Higgins y Arturo Prat. Y que debieron pasar más de 3 lustros de su muerte para que la calle que lo vio nacer pasara a llamarse Pablo Neruda y así Parral dispusiera de una arteria con el nombre del vate.

No hay, razonablemente, explicaciones válidas.

La SECH local ha hecho lo imposible por revertir esta situación, pero en esta comuna, también internacionalmente conocida por tener enclavada la Colonia Dignidad, ha chocado con un muro de indiferencia, con intereses subalternos que no captan la gran dimensión cultural del vate.

Ha llegado, creemos ya, la hora que la Fundación Neruda y todas las instancias culturales aínen esfuerzos encaminados a recuperar para el patrimonio nacional la casa donde nació Pablo Neruda, o a colocar, aunque sea, un modesto monolito o placa recordatoria.

No hacerlo, parodiando una frase de sumo conocida, más que un crimen sería una estupidez.

Sago 0229

(21-860.1994)



La Directora

3

**A recuperar la casa donde nació Neruda [artículo].**

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

A recuperar la casa donde nació Neruda [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)